

# ¡EL CASINO ESPAÑOL!

Por MANUEL LÓPEZ FLORES.

*Ese pobre edificio destrozado  
que yace demolido;  
por el hombre olvidado,  
en la Gran Avenida situado  
y su nombre de todos conocido,  
no te extrañe, extranjero, fué un lugar  
emporio de riqueza,  
de fausto y de grandeza,  
en tiempos, imposibles de olvidar,  
que mostraron al orbe la nobleza  
de una patria gentil, que dió a la tierra  
mil santos, mil guerreros  
y tales caballeros  
que en lides del amor y de la guerra  
nadie osó aventajarles en sus fueros.  
Era aquel edificio de manera  
que todos los anhelos  
de mis padres y abuelos,  
cifráronse en hacerlo tal, que fuera  
igual a los que allá en lejanos suelos  
al través de los tiempos recordaban.  
Allí se distraían,  
allí se adormecían  
en blandos butacones que invitaban  
a soñar con la patria que querían.  
En él se dieron fiestas deslumbrantes,  
cual nunca hubo soñado  
el más adinerado;  
siendo tales, tan magnas y brillantes,  
que con todo y los años que han pasado  
no habrá un hombre o mujer que al recordarlo  
no sienta que su mente  
se revuelva inclemente  
hacia aquél, que brutal, al destrozarlo,  
destruyó de riquezas una fuente.  
En tal lugar la lengua de Cervantes  
triunfaba esplendorosa,  
y cual madre amorosa  
enseñaba a los pobres estudiantes,  
esparciendo cultura provechosa.  
Mas, de pronto, las hordas destructoras  
con saña inexcusable.*

*y guadaña implacable,  
las valiosas labores constructoras  
cual si fuesen vil cosa depreciable,  
de un soplo por el suelo derrumbaban  
y libros prodigiosos,  
incunables valiosos,  
a la hoguera infernal los arrojaban  
cometiendo ese crimen horroroso,  
que al par que a la cultura, destruía  
el recinto sagrado  
de todos adorado.  
donde tantas veladas de alegría  
españoles y extraños han gozado.  
Los véndalos pasaron; ya se fueron,  
el horror y el espanto,  
el dolor y el quebranto  
doquiera que pisaron produjeron  
a más del odio, del rencor y el llanto.  
Pero el tiempo, que todo lo aminora  
y la fe inquebrantable  
de este pueblo indomable,  
superaron la acción devastadora,  
convirtiendo Manila en envidiable.  
Mas, ¡ay dolor! prosigue derruida  
nuestra casa atorada  
mostrando desolada  
su espléndida fachada carcomida,  
sirviendo a los lagartos de morada.  
Cada vez, te confieso, pasajero,  
me siento de una angustia prisionero,  
cuando paso y contemplo  
el destrozado templo  
y su actual estado lastimero.  
Y quisiera que todos mis paisanos,  
pensando que debemos ser hermanos;  
pues me siento pequeño  
para tan grande empeño,  
y tal empresa exige sobrehumanos  
esfuerzos, me ayudasen a lograr  
que los muros caídos  
sean pronto construídos.  
¡No importa lo que tenga que luchar  
hasta ver estos planes conseguidos!*

---

## PROGRAMA DE RADIO DE PERFUMES DANA

Sintonice diariamente con las siguientes emisoras:

Emisora DZFM—Todos los días y en especial los lunes—noche de aficionados a las 8:00 p. m. con el famoso trío Lopita, Lopito y Ticman como principales protagonistas.

Emisora DZPI—Todos los días durante el programa del Women's Club.

Emisora DZBU—En Cebú—diariamente.

---